
SCIENCE AND TECHNOLOGY DAILY

http://www.stdaily.com 2015 年 10 月 20 日 星期二 今日 12 版

乙未年九月初八 总第 10429期 国内统一刊号 CN11-0078 代号 1-97

责任编辑 马树怀 张爱华 电话：（010）58884051 传真：（010）58884050 科技日报微博：新浪@科技日报 腾讯@科技日报

■最新发现与创新
科技日报讯 （记者李大庆）近日，由中

科院大连化物所刘生忠研究员带领的团队

与陕西师大合作，利用升温析晶法，首次制

备出超大尺寸单晶钙钛矿 CH3NH3PbI3 晶

体，尺寸超过 2 英寸（71 毫米）。这是世界上

首次报道尺寸超过 0.5 英寸的钙钛矿单晶。

相关成果在线发表于《先进材料》期刊上。

近年来的研究发现，具有钙钛矿晶体结

构 的 甲 氨 基 卤 化 铅 材 料 CH3NH3PbX3

(X=Cl, Br, I)，在光伏材料、激光材料和发

光材料等方面展现出极大的应用价值，成为

国际上材料研究的热点之一。

刘生忠团队发展了大尺寸钙钛矿单晶

生长方法，并成功制备出超大尺寸单晶钙钛

矿 CH3NH3PbI3 晶体，尺寸超过 2 英寸（71

毫米）。通过室温下的高分辨 X—射线衍

射、光学测试，发现 CH3NH3PbX3（X=Cl,

Br, I）钙钛矿晶体材料具有很高的结晶质量

和更好的光吸收范围（相较于薄膜样品），并

首次发现它在 402 纳米处的发光峰。此外，

它比薄膜材料具有更高的热稳定性。

《先进材料》的一位主编高度评价这项

工作：该论文首次报道了尺寸大于 0.5 英寸

的钙钛矿单晶。钙钛矿单晶显示了更好的

热稳定性、更宽的光吸收范围、较低的空穴

浓度以及较高的载流子迁移率。可以预期

采用单晶制作的钙钛矿太阳能电池可以获

得更好的光电转换效率；同时由于晶体的完

整性和较少的缺陷，单晶器件也具有更佳的

稳定性。这位主编说，由于单晶材料是现代

半导体工业、电子工业和光电工业的基础，

具有优良性能的钙钛矿单晶材料有可能实

现对多晶钙钛矿基器件的革新，推动光电器

件的新一轮革命。

超大尺寸单晶钙钛矿晶体制备成功

不久前发射升空的“吉林一号”组星，在航天界引

发巨大震动。

“这是一次具有里程碑意义的跨越！”吉林日报撰

文指出，“吉林一号”卫星发射成功，标志着我国航天遥

感应用领域商业化、产业化发展迈出重要一步。

这组由中国科学院长春光学精密机械与物理研究

所（以下简称长春光机所）所属长光卫星公司研制的卫

星，创造性地采用“星载一体化”设计，主星地面像元分

辨率达到 0.72 米。卫星入轨并工作后，更在国内率先

开展了商业化运营，通过在线和离线方式向国内外用

户提供卫星遥感数据和各级产品。后续还将研制发射

一系列高分辨率遥感卫星，为用户提供全球范围内高

分辨率遥感信息产品。

近日，记者走访该卫星研制、运营单位，以揭开这

项浩大航天科技工程的神秘面纱。

星载一体化设计
——发挥载荷最大能力

多年来，长春光机所研制的光学设备广泛用于我

国航天工程。

“载人航天工程中，神舟五号、六号都搭载了我们

研制的相机，天宫一号和神舟八号对接时使用的瞄准

仪器也是我们做的。”该所原所长宣明介绍说，光机所

研制的光学设备还搭载于多颗卫星，代表着国内光学

仪器的最高水平。

“卫星只是个平台，真正发挥作用的是载荷，应该

是卫星为载荷服务。”他说，“但传统卫星研制中，卫星

平台的许多状态是固定的，需由载荷在尺寸、重量等指

标上迎合卫星的要求。我觉得有些本末倒置。”

2005 年，长春光机所根据国内外卫星技术发展趋

势，自筹经费开展了以载荷为核心的卫星技术研究。

一年后，该所成立星载一体化技术研究室，踏上了“星

即是载，载亦是星”的卫星研制路线。

“星载一体化的核心内容，是以载荷为中心进行整星

设计。”吉林一号卫星副总设计师金光介绍，其最大的特点

是让卫星平台充分为载荷服务，使载荷的能力发挥到最

大，也能让卫星的可靠性大大提高、成本进一步降低。

金光说，星载一体化设计涵盖几个方面。通过结

构一体化设计，可使整星重量减轻、布局更紧凑、外形

更灵巧；热控一体化设计把星上的热控资源进行统一

调度、协调沟通，让功耗大幅下降，热控效率进一步提

高；控制一体化设计能将卫星控制和有效载荷控制有

效集成，减少控制单元数量，提高控制效率；测试一体

化将测试周期缩短了将近一半。 （下转第三版）

揭 秘“ 吉 林 一 号 ”组 星
—我国航天遥感应用商业化产业化迈出重要一步

本报记者 付毅飞 贾 婧

科技日报北京 10 月 19
日电 （记者操秀英）主题为

“创业创新——汇聚发展新

动能”的首届全国大众创业

万众创新（以下简称“双创”）

活动周，19 日在中关村国家

自主创新示范区展示中心拉

开帷幕。中共中央政治局常

委、国务院总理李克强在北

京出席活动周，并考察主题

展区。

李克强来到中关村活动

周启动仪式主会场，北京、辽

宁、上海、安徽、湖北、四川、

陕西、深圳等省市和计划单

列市政府主要负责人通过视

频汇报了当地创业创新相关

情况。5 位创业创新者上台

以点赞手势推出“双创”活动

周标识。李克强发表即席讲

话，他说，当前，我国发展进

入新常态，正处在发展方式

和新旧动能转换的关键期，

要以大众创业、万众创新这

一结构性改革激发全社会创

造力，打造发展新引擎，今年

在世界经济低迷和金融市场

动荡的情况下，前三季度我

国经济增长 6.9%，保持在 7%

左右，尤其是就业比较充分，

其中“双创”起了重要支撑作

用。“双创”也有力促进结构

调整，将推动发展从过度依

赖自然资源转向更多依靠人

力资源，促进经济中高速增

长、迈向中高端水平。

李克强分别来到科技人

员、基层群体和青年创业项

目展区，看到高校师生研发

的国内首台金属 3D 打印设

备、脑起搏器等项目，以及基

层工人和返乡农民等的创新

成果，他勉励大家说，大众创

业、万众创新首要在“创”，核

心在“众”。在今天的互联网

时代，无论“草根”还是精英，

都可以投身创业创新，一展

长才。“双创”也是收入分配

改革和促进社会公正的切入

点，可以增加大量就业岗位，

为创业创新者提供更加公平

的机会和通畅的上升通道，

特别是让青年人有广阔的空

间驰骋，让更多人通过自己

的努力富起来。

在大型企业创业平台展区，海尔集团等企业介

绍，他们借助“双创”实现升级发展，带来边际效益递

增。李克强说，“双创”不是小微企业的专利，也是大

企业的优势，要主动拥抱“双创”，通过众创、众包、众

扶、众筹等新模式，带来大中小企业生产方式和组织

管理模式变革，催生新的工业革命，这不仅将促进传

统产业改造升级，也会推动现代服务业等新兴业态

加快成长。

在听取几位海归博士的超薄柔性显示项目介绍

后，李克强指出，“双创”需要全方位对外开放，不能闭

门造车，要登高望远、放开胸怀，面向全球引进各种要

素资源尤其是人才资源，发展颠覆性技术，与世界科技

革命和产业变革深度融合，与各国创新彼此对接，实现

合作共赢。 （下转第三版）
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﹄10月19日，首届全国大众创业万众创新活动周开幕。在安徽合肥分会场的启动活动中，不少“创客”企业、单位纷纷亮出了自己新型高科技产品，吸引了参会者的目

光。图为在安徽国际会展中心，一家参展单位展示的“光纤激光打标机”。 新华社记者 郭晨摄

科技日报北京10月19日电（记者华凌）一个由

瑞典和韩国研究人员组成的国际研究团队在最新一

期《科学》杂志上发表报告称，他们研制出一种微孔

晶体材料，能够比已有材料更有效地捕捉潮湿气体

中的二氧化碳。这种新材料或是对抗气候变化的一

种有效工具。

减缓气候变化的一个办法是从空气中捕获二氧化

碳。到目前为止，这种方法实施起来还很难，因为水的

存在阻碍了对二氧化碳的吸附，而完全脱水又是一个

昂贵的过程。而新开发的材料很稳定，可循环利用，其

晶体内的微孔针对二氧化碳和水有不同的吸附位点。

据物理学家组织网报道，瑞典斯德哥尔摩大学

材料和环境化学系教授辻修·寺崎说：“据我所知，这

是第一个能在潮湿环境中捕获二氧化碳的材料，是

一种对抗气候变化的有效方法。在其他情况下，通

常水和二氧化碳在吸附时相互间会发生竞争，而这

种材料能够同时将它们吸收。不过，吸收二氧化碳

是个巨大的工程。”

这种新材料是一种铜硅酸盐晶体，韩国西江大

学的研究人员将这种新材料命名为 SGU-29。该材

料可用于捕获大气中的二氧化碳，特别是用于清洁

排放物。

研究人员表示，二氧化碳总是随着湿气产生。

他们现在可以将此与正在开发的其他系统相结合，

从潮湿的气体中捕获二氧化碳，然后将收集到的废

弃碳转化为有价值的化合物，预计在 5年内可以努力

将其实施。这个过程的最困难部分是捕获二氧化

碳，而现在已经有了一个解决方案。

材料科学的进展总能不断带给我们惊喜。这次

瑞典和韩国的研究人员带来的铜硅酸盐晶体，实现

了同时吸附水和二氧化碳的功能，打破了以往这两

种物质在吸附时相互竞争的限制，为减缓气候变化

和温室效应开辟了一条新的路径。随着城市化进程

以及工业的进步，人类对能源产生了巨大的需求，也

随之带来巨大的二氧化碳排放和环境问题。虽然这

项解决方案尚处于实

验室阶段，可以期望

一旦它迈入工业化应

用，有可能重还我们

一个清洁明亮的地球

家园。

新材料可从湿气中捕获二氧化碳
或为对抗气候变化有效工具

“我告诉总理，‘我们是

一群卖梦师’。总理马上接

话说，‘祝你们卖梦成功’。”

天使汇 CEO 兰宁羽在接受

科技日报记者专访时说，“在

大众创业、万众创新的时代，

很多人都有一个创业梦。但

怎样才能成功，不少创业者

并不了解。我们这些众创空

间，就要帮助创业者，说服投

资人，把创业梦卖出去，让想

法和创意真正变成产品。”

19 日 在“ 双 创 周 ”主 会

场——中关村国家自主创新

示范区展示中心，兰宁羽、刘

成城、马德龙三位“80 后”众

创空间的 CEO，和国务院总

理李克强一起，启动了我国

首个全要素创新创业融合云

服务平台。随后，他们和李

克强的自拍照刷屏微信圈。

为了更好地帮助创业者，当天

下午，3位CEO开启了一项名

为“创 业 三 棱 镜 计 划 ”的 合

作。兰宁羽说，“让成千上万

的创业者实现梦想，就是我

们这群卖梦师的最大梦想”。

创业不是“小
打小闹”：塑造
符合时代的“创
业伦理”

“大众创业、万众创新的

热潮下，存在一些需要注意的

细节。创业者很苦，很孤独，

同 时 也 处 于 野 蛮 生 长 的 状

态。一方面，失败率极高，九

死一生。另一方面，整体上比

较浮躁，把创业简单理解为

‘自己当老板’。”拉勾网 CEO

马德龙希望，能和 36氪、天使

汇一起，帮助创业者，塑造出符合这个时代的“创业伦理”。

“创业毕竟不是小打小闹，是一个整合社会资源的

过程。”36 氪 CEO 刘成城认为，三家众创空间目前面临

的最大挑战是“创业者的成熟度，即大家对于创业是否

有成熟的认知”。

兰宁羽认为，创业环境有三大挑战，“如何更好地

选择创业方向，如何找到合适的人才，如何快速地融到

资金”。在他看来，如何更好地认识自己、了解自己的

能力范围和擅长领域是很多创业者面临的问题。

天使汇是兰宁羽的第七次创业。作为一名连续创

业者，他告诫创业者，“创业者不能为了创业而创业，而

应发现现实中的痛点，找到彻底解决的方法，为用户创

造实实在在的价值。” （下转第三版）
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“创业者就是要利用一切机会抓住资源，所以我

主动把总理请到展台前。”“拉总理”在别人看来多少

有些意外，26 岁的赵鸿宇却觉得不是个事儿。

全国大众创业万众创新活动周 19 日在京启动。

国务院总理李克强来到设立在北京中关村自主创新

示范区展示中心的主题展示现场。

“我给总理介绍了我们的技术优势及前景，总理

给予了高度肯定。”蓝晶（北京）生物科技有限公司

CEO、清华大学在读博士赵鸿宇告诉科技日报记者。

他说，创立于 2014 年的蓝晶长期致力于 PHA（聚羟基

脂肪酸脂）生物塑料的研发，尤其是 PHA 在高附加值

领域的应用开发，并且在菌株工艺中创造性提出蓝水

技术概念，为大规模低成本应用 PHA 奠定基础。

“ 我 们 是 一 个 依 靠 核 心 技 术 生 存 的 企 业 ，相 应

的，在说服投资人之前，我们需要更多积累，需要自

己去开拓更多资源。像今天拉总理一样，我以前曾

经在不同场合找过各种我觉得能合作的负责人，也

吃过白眼和嘲讽，但我觉得这是创业必须的。”赵鸿

宇说，他很庆幸赶上了双创这个大潮流。作为首批

入 驻 清 华 大 学 和 以 色 列 特 拉 维 夫 大 学 共 同 筹 建 的

XIN 中心“全球挑战计划”项目，蓝晶得到了包括启

动资金、场地等各方面的支持。赵鸿宇认为这是对

大学生创业的极大帮助。

“总理今天的肯定，至少对我们团队是个很大的

鼓舞和支持，而且我希望能有利于我们后续争取更

多支持。”赵鸿宇说。

和赵鸿宇不同，同样年轻的刘增超为总理的到

来提前做了准备。“我们送给总理一副机械臂写的书

法，内容是总理说过的‘集众人智，汇创客流’，总理

非常高兴。”他告诉科技日报记者。

刘增超是资深创客。他开发的开源机械臂可进

行雕刻、3D 打印等操作，将来还能用于工业，如翻检

电路板等。“还有一家医院找到我们，希望我们实现

找脑部血管这样的功能。”刘增超说，这款机器在一

个月时间里众筹到 32 万美金。

“今年年初，总理来深圳为我们创客加油，今天

又为创客点赞，这坚定了我们的信心。”刘增超说，

当 前 的 政 策 氛 围 和 支 持 措 施 都 是 对 创 业 者 最 大 的

扶持。 （下转第三版）

“ 我 把 总 理 拉 到 展 台 前 ”
——全国大众创业万众创新活动周主题展示见闻

本报记者 操秀英

科技日报北京 10月 19日电 （记者操秀英）2015

年大众创业万众创新高峰论坛 19 日在北京举行。中

共中央政治局常委、国务院副总理张高丽，全国政协

副主席、科技部部长万钢出席并分别发表讲话。

张高丽说，党的十八大作出了实施创新驱动发展

战略的重大部署。习近平总书记指出，实施创新驱动

发展战略刻不容缓，必须紧紧抓住科技创新这个“牛鼻

子”，切实营造实施创新驱动发展战略的体制机制和良

好环境，加快形成我国发展新动源。李克强总理多次

对加快实施创新驱动发展战略，推动大众创业万众创

新作出指示批示和进行重要部署。在党中央、国务院

正确领导下，通过实施一系列重大举措，极大地调动了

广大人民群众的创业创新热情，大众创业万众创新热

潮正在中国大地蓬勃兴起，取得的成绩值得充分肯定。

张高丽强调，我国经济发展进入新常态，必须加

快实施创新驱动发展战略，在更大范围、更高层次、更

深程度上推进大众创业万众创新，促进经济持续健康

发展。要以大众创业万众创新激发新活力、新动力，

使各种要素更加公平、自由、快捷地进行有效配置，促

进经济保持中高速增长。要以大众创业万众创新培

育新产业、新业态，结合实施“互联网＋”行动计划和

“中国制造 2025”，着力把一批新兴产业培育成主导产

业，促进移动互联网、云计算、大数据、物联网等与现

代制造业融合，推动经济迈向中高端水平。要以大众

创业万众创新催生新职业、新岗位，实现更加充分更

高质量的就业，让更多的人富起来，实现机会公平、权

利公平、人人参与又人人受益的包容性增长。要完善

体制机制、加大政策支持、强化人才支撑、营造良好氛

围，为大众创业万众创新提供有力保障。

万钢在论坛上表示，科技部将从加强科技服务

体系、加速科技成果转化、强化创业投资引导、丰富

创新创业的活动载体、加强分类指导等五方面进一

步大力发展众创空间，营造良好的创新创业环境。

（下转第三版）

大众创业万众创新高峰论坛举行
张高丽万钢出席并分别发表讲话


